



ふるさとウォークで地元を知ろう

10月22日(日)、戸倉公民館主催で「ふるさとウォーク 五加を歩こう！」を開催しました。

24名の参加があり、「戸倉史談会」の皆さんのが講師となって、五加地区の歴史を学びました。写真は秋晴れの中、旧五加銀行前で説明を聞いているところです。

《主な掲載記事》

- | | |
|-----------------|-----|
| 特集 文化祭を開催！……… | 2～3 |
| (上山田・更埴地区) | |
| 各館の活動報告…………… | 4～6 |
| リレーエッセイ…………… | 7 |
| もっと知りたいふるさと………… | 8 |
| (生萱地区) | |

特集 文化祭を開催！

各館の活動報告



「紅葉」無伴奏の美しい二重唱の響き

屋代公民館
「Let's sing a song
みんなで歌いましょう！」
でミニコンサートを開催

10月17日(火)、屋代公民館講堂でミニコンサートを開催しました。昨年度までは、コロナ禍で練習はできても発表の機会がなかったため、今年度は受講にあたり、「受講生の皆さん目標を！」と企画したコンサートです。

受講者17名のうち12名が舞台に上がり、内山由香講師の伴奏・指揮で「若葉」を始まり童謡・唱歌の「みかんの花咲く丘」や「赤とんぼ」、

朝ドラのテーマ曲「麦の唄」、
「私を野球につれてつて」など

アンコール「オー・ソーレ・



笑顔の合唱発表に聴き入りました

成人文講座指導のお話をいただいた時、果たして私に務まるのか大変不安でしたが、受講生の皆様の熱意と優しさに思いました。

内山講師から講座に寄せる思いを書いていただきました。
講師 内山 由香



クリスマスカラーの飾り付け

屋代公民館
「フラワーアレンジメント講座
クリスマスリースに挑戦」開催

ミオ」を含め全8曲40分程度のコンサートとなりました。受講生からは「ミニコンサートという目標ができ、声を出すこと、練習することが、体にも脳にも最高に楽しい！」と思いつき声を出し、緊張しましたが力を合わせて歌った後はスッキリして、ミニコンサートが気に入りました！』と感想をいただきました！』と感想をいただきました！』と感想をいただきました！』と感想をいただきました！』と感想をいただきました！

これからも明るく楽しく歌つて参りましょう。Let's sing a song！

びとなりましたことに深くお礼申し上げます。講座の皆様、これまでに明るく楽しく歌つて参りました。Let's sing a song！

今年度、お正月飾りを作成したところ「クリスマスに飾れる作品を！」とのリクエストから、今年も講師に三田亞矢子先生を迎え、9名が参加しました。



個性の光る作品ができました

成人文講座指導のお話をいただいた時、果たして私に務まるのか大変不安でしたが、受講生の皆様の熱意と優しさに思いました。

内山講師から講座に寄せる思いを書いていただきました。
講師 内山 由香



出るか？ スーパーショット

屋代公民館
「クリスマスに挑戦」開催

令和5年度の埴生地区市民運動会。本年度は、ボッチャ1競技に絞られ、埴生地区8地区から各2チームが参加しての開催となりました。

新田区のメンバーは、誰がボッチャ初体験ということでも、事前の練習会にも多くのメンバーが参加しました。

ボーラーを聞くのも初めて、みんな私たちに、スポーツ推進委員さんが丁寧に教えてください、気が付けば2時間の練習時間も終盤に。この時から

すので、屋代公民館にお立ち寄りの際はご覧ください。

埴生公民館
新田 北原 理恵



優勝新田Bチーム
チームワークばっちりです！

りすることもしばしばでした
が、お互いに声を掛け合いア
ドバイスをしながら楽しんで
試合を重ねていると、不思議
と「ナイス！」な一投が増えて
ていき…新田区は、Bチーム
優勝、Aチーム第3位という
好成績で終えることができま
した。

新田区はボツチャに心を奪わ
れていたのかもしません
(笑)。

運動会当日は、対戦相手
チームの皆さんが高い度な技を
繰り広げる中、我々はジャッ
クボールの近くに投げるのが
精一杯。いや、それさえもな
かなかうまくいかず、「皆さ
ん、何でそんなに上手なの?」

で地域の皆さんとの交流が復活したことが、一番良かったことかもしれません。

また、年齢や性別などに関わらず、みんなで楽しめるボッチャという競技も、地域交流に最適な競技なのではと感じました。



ルールをしっかり聞いています

稻荷山公民館
ボッチャ体験会に参加して
10月1日(日)、稻荷山公民館でボッチャ体験会が開催

第3位	準優勝	優勝
新田 A	鑄物師屋 A	新田 B

いい勝負ですね



ルはありますが、赤・青・白のボールを使い、赤・青のチームに分かれて、それぞれのチームの色のボールを基準となる白いボールに投げて最終的に近ければ勝ちという、簡単なようで頭を使う競技でした。

参加者には、就学前の子どもから90代の年配の方までいましたが、年齢に関係なくみんな楽しそうにプレーしていました。

今回のボッチャ体験会は、令和10年に全国障害者スポーツ大会のボッチャ競技が、千曲市ことぶきアリーナで開催されることもあり、稲川地区市民運動会と桑原ふれあいまつりの中止による代替企画でした。

A black and white photograph showing a group of approximately 15 children, mostly boys, standing in two rows on a polished wooden gymnasium floor. They are all wearing dark-colored basketball jerseys with large, light-colored numbers on the back (e.g., 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15). Each child is also wearing a dark face mask. The children are positioned in front of a long, low table or bench. In the foreground, a child wearing a jersey with the number 14 is seen from behind, looking towards the group. The background shows the interior of a gymnasium with other equipment and possibly spectators.

タイプブレイク この一球で勝負が決まる！

10月15日(日)、八幡小学校体育館においてボッチャ大会が開催されました。

八幡公民館 分館対抗ボッチャ大会

展開されました。

A group of students in school uniforms are gathered in a gymnasium for a game of bocce ball. One student in the foreground is crouching down, holding a mallet and aiming at a small ball on the polished wooden floor. Other students stand around, some with their hands clasped and others watching intently. The gymnasium has large windows in the background.

赤か青？どちらが近い？ドキドキ計測中

戦を立て、徐々に向上した投球で得点に結びつけていた上うに見えました。また、チムの内外からも「すごい」「惜しい」と歓声や拍手がおこつて、終始和やかな中、北堀分館の優勝で終わりました。

ボツチヤは、白いボールに赤・青のそれぞれ6球ずつのボールを投げて、いかに近づけるかを競うのですが、思つた所に行つたり、行かなかつたりで、皆さん方は一喜一憂されていました。

A group of students in school uniforms are gathered in a gymnasium for a game of bocce ball. One student in the foreground is crouching down, holding a mallet and aiming at a small ball on the polished wooden floor. Other students stand around, some with their hands clasped and others watching intently. The gymnasium has large windows in the background.



安國御名方神社での説明

**戸倉公民館
「ふるさとウォーク五加を歩こう！」に参加して**

T・S

10月22日(日)、真っ青な青空の下、私はふるさとウォークに参加しました。旧五加銀行、安國御名方神社、東の宮、長泉寺及び六角堂に安置された県宝聖観音菩薩坐像の見学、ほたる橋、旧屋代用水跡、八幡街道とその道標、その他この地に大変な

るスポーツとして普及していってほしいなと思いました。

優勝 北堀分館
準優勝 志川分館
第3位 新宿分館

功績を残してた大先輩の碑等、「戸倉史談会」の皆さんより懇切丁寧に説明していました。わずか半日でしたが、とても有意義な時間を過ごせました。

顧みますと、自宅にテレビのない子どもの頃、冬になると父が炬燵を囲む子どもたちに歴史のことや昔話をしてくれました。

また、嫁いだばかりの頃や子育てに夢中な頃、明治、大正、昭和と激動の時代を生き抜いた近所のおばさん方5、6人が我が家へみました。私はお茶番をし、今回はお話のなかつた内川の大河やその他のことも赤裸々に生の歴史を教えていただきました。

私はお茶番をし、今回はお話を聞くこと等でゆとりの地に慣れることもなく薄すらとしか覚えていません。元々この地へ嫁ぎ、この地の歴史には興味はあつたのですが、漸くコロナ鬱を克服しようと今回参加して、この地に慣れることが出来ました。と同時に先輩方も生き字引の茶飲み話をもつと記憶に留めておけば良かったと反省しました。そして、私たちも知る限りのこと

八幡街道道標での説明



**上山田公民館
「ふるさと探訪②～上山田に残る古墳千曲市史跡巡り～を開催**

10月14日(土)、上山田公民館主催で上山田地区のふるさと探訪として古墳巡りを開催しました。

当日は、森将軍塚古墳館前澤英治先生を講師に迎え、24名の参加がありました。



こんなところに古墳があります

金比羅山古墳から出土した物と伝えられている長頸壺がある（あくまでも伝承）とすると7世紀最終末の古墳だとえられているとの説明でした。

最後は、観音林古墳を見学しました。観音林古墳は、内部施設（石室構造）が明らかとしました。

加者からは、「こんな民家の近くに古墳があるとは知らないかった」「もっと、金比羅山を古墳と一緒に整備をして市民に広めて欲しい」などの感想がありました。

ご協力いただきました皆様に感謝申し上げます。



観音林古墳の貴重な石室を見学！

お詫びと訂正

No.94号の8ページ「もつと知りたいふるさと」内の寄稿者名に誤りがありましたので、お詫びして訂正します。

訂正後

龍洞院徒弟 南澤 亨全



薬効高い蝮酒

少なくなった蛇

桑原

中山 博雅



私が、小学校5年生の時、本家のおじさんが山から持ってきた蛇が蝮であると教えてくれた。ある日の放課後に友達と篠ノ井線の脇にある栗の木にカブト虫を捕りに行くと、足元で何か動くものを見つけた。

「蛇だ！しかも蝮だ」おじさん

に教わっていたので、すぐ

に分かった。

蝮は背中の模様が錢の模様

で頭が三角形で小さく、胴体

は太く、動きは俊敏ではない。

友達に先端が又の棒と縛る蔓

を探してもらった。蝮を足で

踏んで棒に蔓で縛つて、自宅

に持ち帰った。教わったよう

に一升瓶に慎重に入れ水を一

杯に入れておいた。仕事から

帰ってきた父に「噛まれたら

どうする？」と氣をつけるよ

うに」と叱られた。この蝮は

その後36度のホワイトリカーボ

で漬けられて、今も家庭の薬

箱に入っている。

田植えの準備をしていると、道路に繩のようなものが落ちていると思い拾おうとしてよく見ると蝮が横たわっているではないか！目を離すと直ぐにどこかに行ってしまうため、注意しながら小屋にあつた棒を取り、頭を押さえ捕まえることができた。よく見ると30cm以上の大きな蝮だった。首根っこを押さえて空のペットボトルに尻尾から入れて水を入れた。水を毎日入れ替えて、1ヶ月ぐらいで腹の中の汚物等を出して、きれいにした。今まで見た中で一番大きな蝮だった。

3か月くらい水だけで飼育した。蝮酒専用47度の焼酎を取り寄せ一升瓶に入れ、生きたまま焼酎漬けにした。これは少なくとも3年は寝かせるようにと聞いていたので、暗い土蔵の片隅に置いてある。もう少なくとも10年以上は経つているので効果は絶対である。ちなみにこの焼酎漬けを飲んでみたい人はご連絡ください。効きますよ！打ち身にも！

今年9月後半には、前日草

残念だった。逃がした魚は大きいというが、間違いなく逃がした蝮は大きかった。最近では蛇との遭遇は、1年にならなかった。

蛇の種類も昔たくさんいた

「アカダイショウ（ヤマカガシ）」を見ることが少なくなつた。

47度以上あろうかと思われる「シャラシャラ」と音がするのでよく見てみると胴回りが40cm以上あるかと思われる程の蝮がガラガラ蛇のように尻尾を上げて小刻みに振り警報音を発していた。周りに何もないで捕獲ができないため仕方なく逃がした。

大好きというが、間違いなく逃がした蝮は大きかった。



蝮漬けと47度の焼酎の瓶

日時

令和6年1月7日(日)

・受付 午後1時

・式典 午後1時30分

会場 信州の幸 あんずホール
(更埴文化会館)

成人式対象者

平成15年4月2日から平成16年4月1日の間に生まれた市内に住所がある人と、市内の小学校に在籍した人です。

※対象者には11月中旬に案内状を送付しています。

お知らせ

千曲市PR大使の
鬼越トマホークが出演予定!!

問い合わせ先

稲荷山公民館（成人式当番館）
TEL 026-272-1009
または、最寄りの公民館まで。



令和5年度
千曲市成人式 のお知らせ



